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“三鹿门”事件一石激起千层浪，波及国内几乎所有
奶制品行业，一些知名品牌也都令人失望，一时间，广大
消费者“闻奶色变”。一年后，婴幼儿奶粉生产企业经历
了去年的巨痛，再度以新的形象出现在消费者面前。随
着“六一”将至，世纪联华超市与雅士利、飞鹤、贝因美、多
美滋、南山、雀巢等众多知名奶制品企业及业内专家于5
月13日做客本报，举行“婴幼儿奶粉品牌企业高峰论坛”，
共话奶制品市场之路。 晚报记者 谢宽/文 赵楠/图

5月13日，在本
报三楼会议室举行
的“婴幼儿奶粉品牌
企业高峰论坛”
上，雅士利、飞
鹤、贝因美、多美
滋、南山、雀巢等
众多知名奶制品
企业品牌代表及业
内专家做客本报，在
谈及奶制品行情时，
也各自畅谈了自己
的品牌优势。

晚报记者 谢宽

关注未来，关爱儿童健康

市场重塑市场重塑 奶企转型的阵痛之路奶企转型的阵痛之路
本报携手世纪联华举行婴幼儿奶粉品牌企业高峰论坛

“食品消费特别是奶制品行业属于朝阳行
业。”郑州轻工业学院食品与生物工程学院教授
张中义认为，随着人们日常生活水平的提高，对
食品的需求也逐渐丰富，上世纪 90年代，奶粉
的品类只有几种，而随着时代的进步，才有了如
今众多的奶粉品牌，这说明奶粉的市场需求很
大。但是食品安全问题的出现使消费者不敢
买，不知道如何选择，奶粉市场现在处在有市但
没有场的尴尬境地。

进入“后三鹿”时代，我们不难发现一夜之
间，奶粉生产企业在第一时间就意识到，企业上
游供应链的管理直接决定了产品质量的好坏。
因此，“平衡产业链条，加强奶源等基础设施的
建设”成为了乳品企业达成的共识。在会上，这
些到会奶粉企业代表纷纷发言，道出了过去一
年中，奶粉企业所作出的一些变化。

雅士利负责人庄礼文介绍说：“这一年来，
从老总到每位员工，都非常重视食品安全问题，

始终把质量放在第一位，从奶源到加工，每一步
都根据国家新出台的食品安全法严格检查，保
证奶粉出厂都是合格产品。”

“这只是产品质量上的一方面。”飞鹤的负
责人程可认为，“毒奶粉、石膏、苏丹红等一些物
质使市民每天都在风险中消费，而且面临的问
题很多，企业的态度是一方面，更主要的是市场
的无序竞争，每个企业的发展不同，但更应该注
重社会责任。与此同时，在近期我们在齐齐哈

尔投资50亿元人民币，建成两座国际标准化牧
场，有人开玩笑说，现在买房子都快买不起了，
牛还有自己的房子和床。”

味全作为顶新集团旗下企业，在会议中提到
了与中国平安保险公司合作，设立了产品责任险。
负责人张女士坦言：“婴幼儿奶粉行业在保险业众
多承保对象中算是‘高危’行业之一，我们首创的产
品责任险，体现了对企业产品质量的重视程度，而
且也体现了我们企业对消费者的社会责任感。”

如今奶粉市场更受到消费者的关注。据世
纪联华汝河店店长邢慧玲介绍，经过奶粉事件
之后，消费者在意的地方发生了转变，以前消费
者购买奶粉，都是根据婴儿习惯的口味和身体
反应来选择，但是现在消费者会更加注重奶粉
的配方，会询问其中的成分含量等。除此之外，
为了方便消费者，我们在超市都贴出了公示，由

导购员帮助消费者选择奶粉。
不能否认，经过这么多奶粉事件之后，消费

者对于奶粉的选择都比较慎重。“世纪联华作为
卖场的终端销售，去年9月12日之后，对奶粉的
进货、上架各个环节更加做到透明化，所售均为
按照国家标准重新检验过的放心奶。”世纪联华
营销策划部经理杨俊平说：“从目前情况看，奶

粉事件以后，对奶粉行业也是一种转机，行业更
加规范，消费者更加注重安全意识，以往消费者
都有一种消费心理，认为选择价格昂贵的大品
牌的奶粉，就是对婴儿负责任，这其实是误导。
如今许多消费者会理性对待奶粉，只选对的不
选贵的。”

在三鹿奶粉事件爆发后，中国乳企选择了

直面存在的问题。危机之后的国内乳业企业反
而显现出从未有过的全行业透明化和品质优
化。 张中义坦言：“毒奶粉、三聚氰胺对企业来
说，近期是一件坏事，但是对于企业的长久发展
来说，是一件好事，对婴儿奶粉行业的发展起到
了推动作用。一方面让行业更好的规范，一方
面让企业学会自律。”

虽然三聚氰胺带来了奶粉业的地震，但从
长远来看，奶粉业的发展仍有不可替代性，将
会走出低谷，仍会迎来高速增长。“但是为营
造奶粉业的发展环境，关键问题在于，如何在
生产源头把好安全关、如何重塑公众信心等。”
张中义说。

“企业应重点深入市场调研和分析，了解
当前消费者对该品牌形象和企业形象的评价

与认识，以此制定短期企业形象公关的策略和
措施。从市场消费心理上找回渠道商的信
心，找回消费者的认可。”同时，他建议奶制
品厂家可以开放生产线，让民众、媒体了解企
业生产质检情况，让老百姓能近距离感受到
企业的诚意与用心。“除此之外，企业还可以
委托国家相关部门定期检测产品质量并发布
产品质量检测报告。这样既有利于有效监督

和控制食品安全，也有利于让消费者明白消
费，安全消费。”

在张中义看来，无论未来对于乳企来说，
还有多少经费需要进一步投入，还有多少科
学的发展方式需要实践，还有多少行业转型
带来的阵痛需要承担，至少目前来说，奶粉企
业的这份努力，在这个冬天对经济大潮中的
每个分子都产生了提示性的作用——面对危

机，迎头而上，才是根本的解决之道。曾岌岌可
危的中国乳业正在一步一步走出阴霾，正在用
自己的努力营造下一个春天。经过了三鹿事件
的洗礼，重整旗鼓的中国乳业用自己的努力和不
断的探求，为世界性的经济寒冬增添了浓重的

“暖冬”之笔。
中国乳业正在渡过“三鹿时间”。冬天来

了，春天将不远。

进入“后三鹿”时代 奶企集体失语后的市场重塑行 业

奶粉业坎坷前行 行业需经历转型阵痛

去年的三聚氰胺事件的出
现，对于奶粉行业的冲击很大。而

如何能让消费者树立起对品牌及产品
的信心，则需要企业不断提升技术，在生产
管理上投入更多的工作，并要将这些信息传
递出去，让消费者对此有所了解，这对提升
企业自身品牌有很大帮助。

——郑州轻工业学院食品与生
物工程学院教授张中义

飞 鹤 奶 粉 是
2008年在三聚氰胺事件

中少数没有出现问题的品
牌之一。对于消费者来说，几

乎每天都在面临着食品安全问
题，但是消费者自身专业知识缺
乏，造成其在选择消费过程中的困
惑，所以，作为一个知名企业，一定要
具有对社会的高度责任感，才能实现
其长远发展的目标。在今后的行业
发展当中，每一个品牌并不是竞争
对手，而是作为竞争队友的关系出
现的市场之上，我们应该共同引
导消费者理性消费，增强消
费者的信心。

广东雅士利始终紧跟高科技
发展的步伐，恪守“以质量求生存，以

信誉求发展”的企业宗旨，从老总到员工，
从奶源到生产的各个环节，都对产品的质量问
题重视起来，保证每一个生产批次都有安全保
障，恪守质量第一的原则，讲诚信，讲良心，

为消费者提供健康有品质的好奶粉。
——雅士利品牌代表庄礼文

澳优奶粉作为一
个中澳合资企业，也是在去

年的三聚氰胺事件中少数没有
出现问题的奶粉品牌之一，对我
们公司上下的每一名员工来讲，大
大地增加了自信度，从另一方面来
讲，也能够增加消费者对于我们
澳优产品的信心。

——澳优品牌代表高凯

味全奶粉是台湾顶新旗
下的一个品牌。在三聚氰胺事件

出现以后，味全与中国平安保险合作
推出了产品责任险，这在国内还是首次。
平安保险针对这次合作，对我们企业做了
大量的调查，能够选择与我们合作，也是对
于我们产品信任的表现，同时也给予了消
费者的权益一个很好的保障。

——味全品牌代表张鑫

历经风雨才能经得起考验，贝因
美一向坚持品牌的高品位定位，从优质的

奶源到世界甲级的牧草，从顶级的工艺制作到
产品的中国配方，坚持高品位产品的研发。我们
的目标不仅仅是为消费者提供高质量的产品，还
要让他们充分体验到我们企业的“亲子文化”，

使我们“育婴专家”的称号名副其实。
——贝因美品牌代表侯灵芝

香港明一国际集团
是集乳制品及营养食品科技

研发、生产经营、市场营销及服务于
一体的大型综合企业集团。集团秉承

“为消费者服务，在创新中发展”的理念，稳
步拓展。公司成立十年以来，在集团公司的
乳粉、营养、孕产育婴及企业经营管理专家的
悉心指导下，坚持科技研发、生产管理、市场营
销及售后服务齐头并进，产品品质持续稳定，
品类创新适销对路，品牌形象独树一帜，市
场网络渠道有序拓展，赢得了广大消费者
的认同和喜爱，前景无限美好。

——明一品牌代表李淑红

多美滋品牌首创于
1946年。自上世纪 90年

代以来，迅速成长为国际婴幼
儿配方奶粉市场的龙头之一，我

们深信通过利用最新的婴幼儿营养
学研究成果和生长技术来不断改进
产品的质量，提供最好的品质，能够最
大程度地满足消费者的需求。作为公
司我们与医务界保持良好的合作，为
父母提供高品质的产品和最新的信
息。我们与商业伙伴和供应商共
同努力，推动市场发展。
——多美滋品牌代表赵爱华

自律 行业才能更健康


